

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént. línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

La libertad condicional

Unos queridos amigos nuestros, presos hace ya mucho tiempo por la ley de Jurisdicciones, y de los cuales nos hemos ocupado varias veces en estas columnas, dirigen al ministro de la Guerra el siguiente escrito:

A mediados del año 1914 fué aprobada por las Cortes la ley de Libertad condicional, y desde primeros del año 1915 rigió dicha ley y el reglamento por que ha de regirse para su aplicación.

Literalmente, según fué aprobada la ley, es aplicable a todos los presos que sufren condena y que reúnan las condiciones que se especifican, sin distinción de alguna otra, por causas que ignoramos, han sido excluidos de sus beneficios los sentenciados por Tribunales militares.

En los mismos establecimientos penales, y bajo un mismo régimen, sufren condena los sentenciados por los Tribunales civiles y militares. Los primeros, hace más de un año, disfrutan de los beneficios de la citada ley, y los segundos, no. Cree el ministro de la Guerra, y con él el ministro de Marina y el presidente del Consejo, que esto sea justo?

Sobre esta anomalía llamamos la atención de dichos señores ministros para que vean el modo de poner remedio a ella y con ello harán un acto de justicia a la injusticia que de la desigualdad en la aplicación de la citada ley resulta.

Este razonado escrito nos mueve a volver sobre un asunto que ya en más ocasiones hemos tratado sin conseguir nuestros propósitos.

Son varios los que están en las condiciones que los amigos que se dirigen al ministro de la Guerra exhiben. En nombre de todos hablamos para todos pedimos justicia.

Era ya un borrón infamante en la legislación española la funesta ley de Jurisdicciones. Está esto en la conciencia de todos los políticos. Las campañas hechas por los partidos populares para pedir su derogación han arrastrado a la opinión unánime, y nunca, ni en labios de los que ideas más retrógradas sostienen, ha habido una defensa seria, convencida, de la funesta ley, ese arma que nadie se atreve a mover, acaso porque nadie se considera con fuerzas para resistir la prueba con un Roldán formidable, fanfarrón y quisquilloso.

Pero vigente, para vergüenza nuestra, la maldada ley, aquí es lo que agrava aún más esa vigencia, qué es lo que motiva el cruel ensañamiento de excluir a sus víctimas de los beneficios que otras leyes penales conceden a los perseguidos por la justicia?

El más resaltante de los casos que pudieran citarse es el de los condenados por los sucesos de Penagos, y que están sufriendo condena en el cárcel de Santander. Se les condenó sin pruebas. Una multitud enfurecida, y con poderosas razones para estarlo, fué a reclamar ante un Ayuntamiento cívico y rapaz una conducción de aguas que cortara la mortalidad que en el pueblo de Cabárceno producía la falta del precioso elemento. El Ayuntamiento de Penagos escudó su maldad con los fusiles de la guardia civil. El pueblo, que iba en busca de los malos administradores, de los causantes de sus desdichas, y no en busca de la guardia civil, chocó con ésta y hubo varias víctimas. Se buscó, se encarceló, entonces, no a los autores del hecho, que eso no fué posible, sino a quienes allí eran las figuras salientes del Socialismo. Y por serlo, y por haber llevado la voz del pueblo, legítimamente, en cumplimiento del deber que hace a quien le abandona indigno de llamarse ciudadano, se les condenó. Y están cumpliendo, a pesar de su conducta intachable, la condena íntegra, sin la más leve atenuación, sin que les alcancen los beneficios de ninguna ley protectora del preso.

Dos de estos compañeros están ya en libertad, después de haber cumplido, día tras día, los cuatro años a que se les condenó. Otros cuatro van a cumplir muy en breve las tres cuartas partes de la condena que la ley marca. Se les obligará también a estar encerrados los seis años que la crueldad judicial les impuso injustamente? ¿Pasarán por el sufrimiento de verse postergados, considerados como peores, a muchos desgraciados de un nivel moral extraordinariamente inferior al de ellos?

El conde de Romanones se da el nombre de liberal. Dato; el hombre de ideas modernas, según él, en cuestiones jurídicas no nos hizo caso en nuestras reiteradas demandas.

¿Conseguiremos el mismo resultado con los nuevos gobernantes?

No pedimos clemencia, que palabra es esa que quema nuestros labios. Pedimos justicia.

Socialistas! Debéis considerar cuestión de honor el que lean vuestro órgano en la Prensa municipalísimos trabajadores.

Al fin cayó Cervantes

Júbilo popular.

ALMERÍA, 21.—Ayer tarde se supo que el nefasto cacique Cervantes había sido desposeído de su cargo de ingeniero jefe de esta provincia.

Cundió la noticia por la población, formándose bien pronto grupos y manifestaciones de entusiasmo.

Se dispararon cohetes, y el comercio cerró sus puertas en señal de júbilo.

Del Ayuntamiento partió una manifestación, llevando a la cabeza la banda municipal.

La manifestación recorrió las principales calles gritando contra Cervantes y González Besada, su protector.

Los manifestantes apedearon la redacción de *El Popular*, órgano cervantista. Intervino la guardia civil.

Los manifestantes se dirigieron después al Casino y penetraron violentamente y destruyeron el retrato del señor Cervantes.

Durante toda la noche no cesó el disparo de cohetes.

Se cantaron cuplés alusivos a Cervantes.

Una Comisión, compuesta por cinco concejales y representantes de *El Día* y *El Pueblo*, visitaron al gobernador.—C.

Nuevo ingeniero jefe.

El ministro de Fomento participó ayer tarde a los periodistas la noticia de haber sido firmado el nombramiento de ingeniero jefe de las obras del puerto de Almería a favor de D. Antonio Alvarez Redondo.

El Sr. Cervantes, que desempeñaba dicho cargo, ha pedido la excedencia.

La noticia está incompleta, pues el señor Cervantes debe ser tratado con aquella severidad que merece aquel sobre quien pesan tan graves acusaciones.

Y no es procedimiento ejemplar el de conceder la excedencia a petición propia; con ello se demuestra la complicidad de los Gobiernos.

Labor de nuestro diputado

Tocó a nuestro amigo Iglesias ayer visitar al ministro de Estado para hacerle diversas peticiones.

Una de ellas fué la de que legalizara un documento extendido a un español en Buenos Aires, y que necesita un hermano suyo, hijo de padre sexagenario y pobre, para librarse del servicio de las armas.

Otra, la de que interviniera en la expulsión de Orán de un ciudadano español que no cree haber dado motivo para que contra él se haya tomado determinación tan grave.

Otra, para que autorizara la salida de España de varias partidas de armas cortas fabricadas en Eibar.

Y otra, para que el Gobierno español solicitara del francés autorización para importar a España el cemento que se emplea en la fabricación de mosaico.

El Sr. Villanueva prometió atender, desde luego, la primera petición, y ver lo que podía hacer en la segunda. Quanto a las otras dos, le indicó a Iglesias los requisitos que debían llenar los interesados, para que ambas autorizaciones pudieran ser concedidas.

Conformes, también

Marcelino Domingo, en el mitin de Rubí a que nos referimos ayer, cuando recogimos los juicios respecto a Maure, dijo además otras cosas que queremos recoger.

Y lo hacemos porque en ello no hay daño, aunque son cosas que nosotros hemos dicho ya bastantes veces y tendremos que continuar diciéndolas, seguramente, porque el mal no tiene tan fácil arreglo.

Dijo Marcelino Domingo, según reza *La Publicidad*:

«El conde de Romanones, al hablar de su organización, preguntaba: ¿Cuánto gastamos? Si, un país sin escuelas, un país sin justicia, un país pobre, miserable, decadente, ¿cómo invierte en la organización y conservación de su ejército?... 1400 millones de pesetas... Y miraba el conde de Romanones los ejércitos de naciones como la nuestra, aunque más fuertes y poderosas, cuánto gastaban con sus ejércitos, y veía que gastaban menos. Y preguntaba: Si nosotros gastamos más, ¿lo tenemos más fuerte?»

Con un millón de pesetas Italia, Grecia y Bulgaria sostienen tres veces más soldados y tienen seis veces más cañones que España. ¿En qué gastamos el dinero? ¿En el sostenimiento del soldado? Austria gasta 2.200 pesetas, Italia 2.000, Alemania 2.200, por soldado. España que invierte proporcionalmente mucho más, ¿paga más al soldado? No. Gasta 1.600 pesetas anuales por soldado. Si gastamos menos con los soldados, ¿qué invertimos el dinero? ¿Caminos estratégicos? No tenemos ninguno. ¿En cuarteles? Son casas viejas, ruinosas. ¿En ferrocarriles estratégicos? Tampoco. ¿En escuelas militares? Menos. ¿En qué, pues? Y comparaba el conde de Romanones el ejército español con el ejército alemán, cuyo ministro de la Guerra, supremo organismo de mando, tiene la mitad menos de personal que el de España... El ejército español pobre, miserable, desorganizado, indisciplinado, gasta más en altos cargos que el poderoso ejército alemán... En esto gasta España su dinero.

El conde de Romanones hizo una dura crítica y nadie se levantó para defender el prestigio de nuestros generales. Intervinieron los diputados militares, intervinieron los diputados republicanos, y yo, humilde representante del Bloque, la crítica fué implacable y nadie se levantó tampoco para defender el ejército.

El debate sobre reformas militares es la gran lección y es la prueba definitiva del fracaso de la monarquía, de la inoperancia de los hombres del régimen, de la absoluta incapacidad de los generales. Uno de los conceptos que pronuncié en el Congreso, con intensa emoción, fué el que expuse dirigiéndome a los generales de la guerra marroquí. Recordaba la figura augusta de Salmerón, que al hablar después del desastre colonial y al más pequeño intento de crítica, todo el Congreso se levantaba protestando, furioso y violento, porque creían que discutir a los generales era discutir y atacar el régimen... Dije, dije, con una emoción intensa, convencido de levantar furiosa tormenta: ¿Qué confianza puede tener el país en vosotros y en vuestras reformas, cuando el país ha visto que Joffre apartaba y sumariaba a los generales incompetentes, y ha visto también que aquí, en España, a los generales incompetentes, a los fracasados, en vez de sumariarlos, al uno le hacen ayudante del rey y al otro le dan la laureada de San Fernando? ¿Qué confianza puede tener el país en vosotros? Y el ministro de la Guerra escuchó esto con la cabeza baja, abrumado por la evidencia, sin ánimo ni voz para contestar.»

Lo de las 300.000 pesetas

La ineptitud de Merino.

Hace días el gobernador civil de Madrid, Sr. Merino, lanzó a la publicidad la noticia de que un señor, cuyo nombre no podía revelar, le había ofrecido 300.000 pesetas para que las aplicara a la solución del problema de la mendicidad.

El caso era insólito, y la sola afirmación del yerno de Sagasta bastó para que las plumas loaran tan generosa donación.

Pocos días después, el ministro de la Gobernación dijo que esperaba recandar hasta 150.000 pesetas. Nosotros nos preguntamos entonces: ¿Dónde están las 300.000 del día?

Senillamente, en ninguna parte. El Sr. Merino, que es hombre—cómo decir poco inteligente de modo que no se le olte el interesado?—, qué es hombre, re-

petimos, que no sólo desconoce las atribuciones de su cargo, sino las que competen a la más ínfima autoridad, admitió una oferta que no podía admitir y que no podía aceptar ninguna persona con mediano sentido.

El caso es el siguiente: Uno, no un filántropo, sino todo lo contrario, se presentó al conde de Sagasta y le dijo:

—Si usted me concede el monopolio del tiro al blanco en todos los cafés y *tupis* de Madrid le entrego 300.000 pesetas para los pobres.

El Sr. Merino, que tiene una idea muy equivocada de lo que es hecho y de lo que son sus atribuciones; como ya hemos indicado, contestó:

—Aceptado.

Y redactó—hizo redactar, mejor dicho—, la nota que publicó la prensa.

Pero cuando la noticia estaba publicada se enteró de que no era él quien podía autorizar o no el funcionamiento del inmortal tiro al blanco, sino el director general de Seguridad.

Llamó al aprovechado caballero de industria, le comunicó el caso y a la Dirección se encaminó éste a repetir el ofrecimiento, aumentándole hasta las 500.000 pesetas.

Una negativa redonda fué la contestación. El tiro al blanco es un juego prohibido y no podía autorizarse sin escándalo.

—Pues entonces—dijo el donante—, no hay nada de lo dicho.

Y he aquí por qué las 300.000 pesetas ofrecidas no figuran entre las calculadas como ingresos: cómo el conde de Sagasta ha quedado en el mayor de los ridículos, en el primer asunto en que ha intervenido al frente de la provincia. Ridículo que se acentúa en todas las reuniones que celebra la Comisión, pues a las preguntas que los miembros de ella le dirigen sobre las 300.000 pesetas no puede dar más que esta contestación: «Ese es mi secreto.»

Secreto a voces ya, que bien merece la destitución inmediata del conde de Sagasta, medida que abonan otras circunstancias. Por ejemplo, el plan que se sacó de la cabeza—¡parece mentira!— para terminar con la mendicidad y que se aleja de toda complejidad. Consistía en cercar el centro de Madrid de policía, guardias de Seguridad y guardia civil para impedir el ingreso de los mendigos...

¿Merece o no merece el conde de Sagasta la destitución?

EXTRANJERO

Bolivia y la Argentina.

Cablegrafía de Buenos Aires que carecen de fundamento los rumores circulados sobre un desacuerdo entre las Repúblicas argentina y boliviana.

La cuestión de delimitación de fronteras sigue discutiéndose en tonos amistosos.

El presidente de Guatemala.

Comunican de Londres que ha sido elegido por unanimidad presidente de la República de Guatemala el Sr. Estrada Cabrera.

Por el abaratamiento de las subsistencias

¡Trabajadores!

La Casa del Pueblo os convoca a un mitin que se celebrará mañana, a las nueve y media de la noche, en el salón de actos, Gravina, 15, para reclamar medidas que abaraten las subsistencias e impidan el fraude en el peso del pan.

Harán uso de la palabra:

Lucio M. Gil,

Daniel Anguiano,

Francisco Largo Caballero,

Mariano García Cortés

Julian Besteiro

y Pablo Iglesias.

¡No faltéis al mitin!

¡Expresad con vuestra presencia la firme voluntad de que se os haga posible la vida!

LA VIDA CARA

Dónde radica el mal

Al coger la pluma he vacilado un momento. ¿De qué escribir? Desde luego no se me ocurrió escribir de cualquier cosa. Yo tengo la desgracia, o la suerte—cualquiera lo determina—, de no figurar en la insignie legión de los que, todo lo entienden y saben, y son capaces de escribir lo mismo—con idéntica insustancia—acerca de la vuelta de Manra al Poder, temita muy español desde 1900, que respecto a las ventajas del oro como patrón monetario.

Después de meditar un poco y de pasar revista al escaso número de cosas que yo sé, o de las que yo sé algo, he descartado las cuestiones militares, que con esto de la guerra andan al alcance de cualquier estratega de café; las de doctrina socialista, porque no está el horno internacionista para bollos teorizantes, y las relativas a la organización obrera, porque he de confesaros, lectores, que tanto yo como mi fraternal e inseparable amigo el compañero *Salvador Moncada* andamos con no poco temor de echar un cuarto a espaldas en estos asuntos, por miedo de que nos dé con el tablón del *Noli me tangere* en las narices algún viejo practicante de esos que tienen jurada la *vendetta* a los que escribimos con alguna facilidad y nos permitimos creer que ni en los procedimientos ni en la máquina de nuestra organización es oro todo lo que reluce.

Me he asido, pues, luego del descarte, a la salvadora tabla del encarecimiento de las subsistencias, cuestión que en estos días se trae y se lleva mucho porque el hambre aprieta, que si no... maldito lo que nos íbamos a ocupar de ella en este famoso país donde no nos acordamos de santa Bárbara hasta que truena, donde la *mitinetta*—erupción de que adolece España por obra del microbio de aquel psitacismo que descubrió Macías Fleavea y llamamos eotortismo o verborrea los escritores de pan llevar—ha malgastado las horas del pueblo español en calentarle los cascos con frusteras politiqueras sin cuidarse de enseñarle cómo se llenan las tripas que, si no miente un refrán castizo, llevan el corazón.

Si es verdad, como ha dicho Costa, que las tres cuartas partes de los españoles se mueren de hambre, no será ociosidad que discurramos unos minutos para ver si damos con el porqué de esta hambre nacional. Y más ahora que una porción de economistas de lance se afana en dar la panacea con que se remedie nuestra necesidad. Vamos, por tanto, y seriamente, al tema.

España es un país de tópicos. Vivimos de frases hechas, que en consiguiendo fortuna elevamos a la categoría de verdades eternas. Y como buenos hijos del catolicismo no nos salimos del dogma. Y como excelentes sucesores de la pereza musulmana no nos tomamos el trabajo de saber más.

Con esto de las subsistencias ha salido a relucir el correspondiente tópico: «A bajo los acaparadores.» El acaparador, como el cacique, como el jesuita, como otros muchos entes pintorescos de España, lo hemos convertido en un tranco a quien echamos la culpa de todo. ¡Qué facilidad la nuestra para resolver problemas! ¿Quién tiene la culpa de algo malo que nos sucede, o cuál es la causa de ello? Buena gana de pensar. ¿Para qué tenemos una excelente colección de cabezas de turco?

—¡Hombre!—me dirán algunos lectores, muy indignados y todo—, ¿va usted a salirse con una defensa del acaparador?—No, nada de eso; yo no osaré echar un capote a ese tipo, ni en mi ánimo ha entrado semejante idea; pero si digo que es muy fácil y llano esto de echar a los acaparadores la culpa de que estén las subsistencias por las nubes. Lo que ya no es tan sencillo es demostrar que eso sea enteramente cierto, y, sobre todo, que el acaparador tenga la culpa principal o una importante siquiera en la carestía evidente de la vida española.

Vamos a ver si nos entendemos. ¿Ustedes creen, lectores amados, que en Francia, en Inglaterra, en Italia, en todos los países que ahora luchan, no habrá acaparadores? Pues ya lo creo que los hay. Y mucho más fuertes que los de España, porque hasta en esto vamos a la zaga de los otros pueblos. ¿No han oído ustedes hablar de la Casa Dreifus, acaparadora de trigo? ¿Qué vale al lado de ella ningún vizconde español? Y en Francia, sin embargo, lo mismo que en Inglaterra y en los Estados Unidos, país de los *trusts* que todo lo monopolizan y acaparan, la vida actualmente, y antes ocurría lo

propio, es menos cara que en España. Luego...

Yo no negaré, porque yo jamás niego la evidencia, que los acaparadores tengan una parte de culpa en el encarecimiento de la vida; pero creedme que más influencia concedo yo en esta cuestión a otros factores...

El Arancel, los impuestos exorbitantes, el acaparador, los intermediarios, el agio, la guerra... Si, todos estos elementos coadyuvan, unos en mayores proporciones que otros, a encarecer la vida española.

Dejo enunciado el problema. Ofrezco desenvolverle documental y ampliamente en sucesivos trabajos. Por hoy creo haber hecho bastante con llamar la atención de los lectores de EL SOCIALISTA hacia la cuestión que es menester abordar en España si, en lugar de andarnos por las ramas, queremos de verdad poner un dique al creciente y abrumador encarecimiento de la vida.

Oscar PEREZ SOLIS

¡Trabajador! Tu puesto está en el partido socialista. Alístate pronto en él.

La pavimentación de Madrid

La Gaceta publicó ayer una real orden del ministerio de Fomento resolviendo el concurso abierto para adjudicar las obras de pavimentación de Madrid en la parte que fueron renunciadas por la entidad a quien le fueron adjudicadas en el concurso anterior.

Lo más importante de la parte dispositiva de la real orden de referencia dice así:

1.º Que se adjudique a la Sociedad anónima Compañía de Construcciones Hidráulicas y civiles las obras de mejora de la pavimentación de Madrid a que se refiere el concurso anunciado en la Gaceta de 7 de septiembre de 1915, en las calles o tramos de calles con pendientes que no excedan de 25 milésimas, en las que se emplearán los revestimientos asfálticos, y las de encintados, conservación y apertura y tapado de calas en las mismas calles y obras complementarias que con venga simultánea con las de pavimentos para instalación de canalizaciones bajo aceras y andenes, cuidando de separar las conducciones de energía eléctrica de las tuberías de gas, ajustándose para ello a las bases que se fijaron en el informe del Consejo de Obras públicas de 10 de febrero de 1914 y a los proyectos de detalle que proponga la Junta técnica de pavimentación y apruebe el ministro de Fomento.

2.º La adjudicación se entenderá hecha por el importe presupuestado en la real orden de 15 de enero de 1915, que es de 15.280.029,78 pesetas; pero esta cifra está sujeta a rectificación.

3.º El adjudicatario estará obligado a suscribir la aceptación de los pliegos de condiciones de 18 y 19 de mayo de 1914, aprobados por el Jurado que entendió en el estudio de las proposiciones presentadas en el primer concurso de estas obras, y además, cumplirá la misma formalidad en los documentos modificativos del pliego de condiciones facultativas del Jurado y cuadro de precios número 1 y 2, redactados por la Junta técnica de pavimentación con fecha 29 de octubre de 1915. Todos estos documentos formarán la base del contrato.

El adjudicatario constituirá en fianza el 5 por 100 del importe presupuestado para las obras. Antes de firmarse la escritura habrá de presentar por duplicado muestras de los materiales.

La escritura habrá de formalizarse en el plazo máximo de un mes.

Desde Mieres

Buscando un hijo. El día 4 del pasado noviembre llegó a este pueblo el obrero Lorenzo Marco y su esposa Emilia Rodríguez, que salieron de Huelva el 4 de marzo en busca de trabajo, haciendo el viaje a pie hasta aquí, donde Lorenzo tuvo la fortuna de encontrarlo.

El mismo día que ellos salió también de Huelva, con dirección a Orense, un hijo de ambos, de diez y ocho años de edad; llamado Amador.

Como es natural, este atribulado matrimonio desea saber de su hijo, y a éste, seguramente, le ocurrirá lo propio respecto de sus padres, por lo cual haría una buena obra cualquiera que pueda dar informes escribiendo a Lorenzo Marco, Centro obrero, Mieres (Oviedo).—C.

COSAS DEL DIA

Va a continuación una noticia que no nos asombra y aun podemos decir que la esperábamos.

Esto no quiere decir que no nos disguste y contrarie.

Altamira ha ingresado en las filas del partido liberal monárquico que dirige el conde de Romanones.

Altamira es un intelectual. ¿Intelectual e incorporarse a la Monarquía y al partido del conde de Romanones?

Pues se puede ser inteligente y poseer un concepto muy mediano de la dignidad.

El Sr. Salvador—ministro de Fomento—terminó su breve conversación con los periodistas lamentando no tener noticias que comunicarle.

Si el ministro de Fomento supiese cumplir sus deberes hubiera dado cuenta de los trabajos realizados para obligar a la Compañía del Sur de España a normalizar el servicio.

Y esto hubiera sido una noticia interesante.

¿Como que demostraría la existencia de un ministro que cumplía sus deberes!

Porque no implica provecho personal o satisfacción de vanidades, Alba propuso al Sr. Luca de Tena para formar parte del Consejo de administración de la Caja Postal de Ahorros.

Y Alba, amigo del Sr. Luca de Tena, para demostrar que éste no es vanidoso, le dice en una carta que hace publicar en la prensa:

... pero como es—el cargo—de los que exigen patriotismo, amor al trabajo y espíritu altruista...

¿Hay que ver lo que habrá sufrido la modestia del Sr. Luca de Tena!

En cuanto al provecho personal, el Sr. Luca de Tena tiene bastante con la vida modesta que le permite hacer el producto del trabajo... de los trabajadores a quienes explota.

El conflicto de Barcelona

BARCELONA, 21.—Coincidiendo con la impresión telegráfica ayer sobre el efecto que produjeron las manifestaciones del gobernador al pretender justificar la no autorización de determinadas reuniones, ha dicho La Publicidad lo siguiente:

«No queremos que pase la decisión del gobernador sin nuestra firmísima protesta. No confiábamos ya gran cosa en los talentos del Sr. Suárez Inclán, facturado a Barcelona por personas y motivos que por hoy callamos. Su último gesto nos hace temblar. Tenemos la sensación de que el Sr. Suárez Inclán es un gobernador capaz de levantar conflictos donde no los hubiere y de agravarlos después.

¿Y si esto fuese así resultaría a propósito para Barcelona!

El tiempo dirá...

—En relación con los días anteriores no ha variado el estado de las huelgas.

Los albañiles mantienen el paro general; los metalúrgicos prosiguen igualmente el movimiento extensivo a todos los talleres en que aún se trabaja, y en los mítines celebrados anoche por los fundidores y lampareros resolvieron continuar la huelga.

El Comité de la huelga de hojalateros ha tenido una entrevista con un grupo de patronos que componen el Sindicato del ramo, y para llegar a un acuerdo los patronos ofrecieron aumentar de seis a doce reales por semana en el jornal.

Los obreros se reservaron la contestación hasta consultar con sus compañeros.

Los obreros de todos los ramos de metalurgia celebrarán esta tarde un mitin en la Casa del Pueblo.

El conflicto de los panaderos tiende a complicarse.

En la reunión celebrada por los patronos con el gobernador éston dijeron que no estaban autorizados para resolver, y pusieron en su conocimiento que mañana, a las cuatro de la tarde, celebrará reunión general el gremio para acordar.

En cuanto hayan tomado una resolución la comunicarán al gobernador para que éste a su vez la comunique a los obreros.

Estos han celebrado un mitin, tratando de la proyectada huelga y de las bases presentadas a los patronos.

Asistieron unos setecientos, de los cuales hablaron buen número.

Acordaron celebrar el domingo otro mitin, en el cual se declarará la huelga, en el caso de que durante el sábado los patronos no hayan aceptado las bases.

Los obreros constructores de cajas se han reunido, acordando solicitar de los patronos mejoras en las condiciones del trabajo.

Los barnizadores de pianos han presentado hoy a los patronos nuevas bases de trabajo, pidiendo aumento de 20 por 100 en los jornales.

Han dado de plazo a los patronos para contestar hasta el sábado, y de no ser aceptadas irán a la huelga.

Para discurrir si deben o no solicitar mejoras en el trabajo se reunirán hoy los obreros fieles.

Se está celebrando una asamblea de auxiliares de farmacia para pedir aumento de salario y reducción de horas de trabajo.

La Unión ferroviaria, Sección catalana, se reunirá esta noche en asamblea extraordinaria para acordar la conducta que han de seguir, dado el aumento de precio de las subsistencias y la necesidad de hacer peticiones a la Compañía para aliviar su situación.

Las noticias que se reciben de la provincia acusan la siguiente situación:

En Cornellá se han declarado en huelga setenta obreros de la fábrica de vidrio de Giralt.

En Hospitalet han reanudado el trabajo los albañiles, y también en San Feliu de Llobregat.

De Badalona dicen que, a pesar de los trabajos del alcalde para llegar a una pronta solución de la huelga, ésta continúa en igual estado.

El Comité de huelga de los obreros se ha reunido, dando cuenta de las gestiones hechas para resolverla. Acordaron por unanimidad persistir en su actitud hasta conseguir el triunfo que se proponen.

De Villanueva y Geltrú comunican que continúa la huelga de oficiales y peones de albañil.

Las entrevistas habidas entre patronos y obreros con el alcalde no han dado resultado.

En aquella población los obreros fabricantes de hilos y cables eléctricos de Pirelli y Compañía han presentado hoy unas bases pidiendo el 50 por 100 de aumento en el salario y dando ocho días de plazo para la contestación.—J. C.

Atropello confirmado

ALGEBIRAS, 21.—Se ha dictado auto de procesamiento y prisión contra el director y redactores del periódico El Diario del Campo de Gibraltar.

Esta determinación, tomada al cumplirse las setenta y dos horas de la detención de los ahora procesados, se dice obedece a que el juez que entiende en la causa cumple órdenes superiores.

Pidiendo la libertad de los detenidos han telegrafiado al gobernador de la provincia, para que eleve la petición a los Poderes públicos, todos los Ayuntamientos de la región, incluso el de Ceuta.

Mañana se reanuda la publicación, bajo la dirección de una nueva Empresa, proponiéndose continuar la campaña emprendida.—C.

Se ha confirmado, y en términos de extrema gravedad, la noticia de la suspensión del periódico El Diario del Campo de Gibraltar y la detención y procesamiento del director y redactores.

Hasta ahora esta determinación no se ha justificado más que con el hecho de que el periódico reprodujo un capítulo del folleto de D. Francisco Melgar, titulado En desagravio, en el cual se supone la existencia de ofensas para Alemania.

Nuestro país tiene una Constitución, unas leyes derivadas de esa Constitución, y un Gobierno encargado de cumplirlas y hacerlas cumplir.

La Constitución de nuestro país y las leyes de ella derivadas, con ser reaccionarias, no lo son tanto que autoricen el atropello rifeño que se ha cometido por el juez de Algeciras.

Y se ha cometido este atropello después de que la prensa liberal—incluida en ella parte de la dinástica—ha protestado contra el primer hecho y llamado la atención del Gobierno para que tenga en cuenta sus deberes y no los deje incumplidos.

El Gobierno casi nada ha dicho; es más, ha dicho cosas tan sin importancia que nos hacen creer que el Gobierno es cómplice en el atropello y acepta la responsabilidad.

¿Y en qué lamentables condiciones para la dignidad colectiva de nuestra nación!

Porque el único antecedente, la sola justificación del atropello, es que se ha reproducido un capítulo de un folleto considerado ofensivo para Alemania.

Y esto nos lleva a deducir la consecuencia de que el juez de Algeciras, sus superiores y el propio Gobierno realizan los hechos que comentamos por imposiciones extrañas y ajenas a nuestra misma nación. Y, francamente, nos causa bastante vergüenza el que en el abandono de la propia personalidad nacional se llegue a tan exagerados e innecesarios extremos.

A todos conviene que sea rectificado lo que se ha hecho en Algeciras con un periódico y todo un cuerpo de redacción.

Y por todos celebraremos que sean atendidas estas razones de conveniencia.

ASÍ ES LA VIDA...

¡Pobres niños!

Hemos visto un semanario, de atractiva presentación, que lleva el título de ABC Infantil. Es un periódico para los niños. Le hemos hojeado con curiosidad y hemos sufrido una decepción. Queremos a los niños. Nos preocupa mucho la educación de los niños. Todo lo que con los niños se relaciona tiene para nosotros un alto interés. Sabemos y creemos que en la edad tierna de los niños puede empezar a moldearse el hombre de mañana, y que así será tal como se le haga. Una vulgaridad, perfectamente; pero una vulgaridad que olvidan con mucha frecuencia los hombres que van hacia el porvenir y que tienen muy en cuenta las malas almas que sueñan con restaurar criminalmente el pasado.

No nos ocupamos, nosotros, los que luchamos por un gran ideal de justicia, no nos ocupamos de los niños todo lo que debiéramos. Bien es cierto que apenas si nos es posible. ¡Nos dan tanto que hacer los hombres!... Los otros, en cambio, sí. Los malos pastores, o por mejor decir, los que pretenden ser pastores de hombres, y que con sólo pretenderlo son malos ya, por lo que es un pleonismo innecesario el llamarlos malos, esos están constantemente, pertinazmente, laborando sobre las conciencias infantiles, viendo de falsearlas y de deshumanizarlas.

Esto es ABC Infantil. Una revista que dirige un presbítero. De una cursilería ejemplar. ¡Qué exordio, oh manes de Clarabana, de Carnilla, de Juan de Dios Blas y de Antón del Olmet, prototipos indescendibles de la cursilería literaria! Como complemento, sólo faltaba a este lastimoso engendro que le editara Calleja y que le ilustrara Méndez Bringa!

Tras el exordio, unas líneas de la condessa de Pardo Bazán, que ya apenas se llama Emilia. Salvemos un hermoso trabajo del doctor Tolosa Latour, que desentona en esta conjunción, y una preciosa composición—preciosa, a pesar de los rípicos—de Pérez Zúñiga. Luego, una nadería de J. Octavio Picón, ese señor a quien le sucede lo contrario que al queso a que da nombre su segundo apellido: onanto más viejo se hace, es más insípido. Todo lo demás—no vamos a hacer el sumario digno del memorable exordio. Una biografía de San Antón en la que se nota la injusticia de que no se nombre para nada al cerdo, alter ego del distinguido asceta. Y una historieta muy edificante: unos chicos traviesos, que cuelgan a una castañera de una polea, con el fin de comerse las castañas sin pagarlas. ¡Educación cristiana! Lo mismo hacen los reverendos progenitores de esta clase de publicaciones nefandas; sólo que éstos, para comerse las castañas, hacen que otros se las saquen del fuego.

Ponemos en guardia a los padres de niños que sepan leer. Cuando pasen junto a los puestos de periódicos, y el niño, al ver la portada de esta revista, muestre deseos de que se la compren, díganles: «¡Niño, deja eso, que es caca!»

E. TORRALVA BECI

Las subsistencias y la crisis de trabajo

EL PAN, EL AZÚCAR Y EL ARROZ. VALENCIA, 21.—Los horneros se han ratificado en su decisión de aumentar el precio del pan.

Como el Ayuntamiento no puede autorizarles a una nueva disminución de peso ni al cambio de la forma de las piezas, pues ésta fue la base del último arreglo, llegándose hasta el límite de las concesiones, y como, por otra parte, van aumentando subrepticamente los precios de las harinas, los horneros no pueden trabajar, viéndose obligados a cerrar sus establecimientos.

Es este un procedimiento indirecto de que seguramente quieren valerse los fabricantes de pan para aumentar el precio rebajando el peso.

El Sindicato gremial ha telegrafiado al Sr. Urzáiz y al Comité de Barcelona para el abaratamiento de azúcares. La constitución en Valencia de un Comité análogo para gestionar que se rebajen a 30 pesetas los derechos de importación.

Los gremios de confiteros, chocoleteros y licoreros se reunirán separadamente para tratar de este asunto.

El Sindicato gremial dio cuenta de los trabajos realizados para el abaratamiento del azúcar.

Los representantes obreros que acudían a la sesión pidieron medidas radicales al gobernador para provocar la rebaja de los artículos de primera necesidad, incluso la incautación de existencias o fijación de las tasas, con castigos a los acaparadores.

Reunido el Comité de las Sociedades obreras para tratar del encarecimiento de las subsistencias, acordó insistir en su protesta por el alza del arroz y las harinas, así como haber visto con disgusto que la Junta de subsistencias no haya convocado a la prensa a la sesión anoche y no oyera las razones que se aducieron acerca de la exportación del azúcar.

Por ello no asistirán los representantes obreros a más reuniones de la Junta y directamente se dirigirán al Gobierno.

Finalmente tomaron el acuerdo de protestar también contra los horneros que quieren subir el precio del pan.

El hambre y los explotadores. BELORADO, 21. La situación es angustiosa.

Los labradores no tienen trigo ni para comer siquiera, por el mal año que han tenido, y el hambre amenaza aniquilarlos.

Mientras los labradores ricos y los acaparadores guardan el grano y elevan los precios, los humildes no pueden vivir.

Se hace preciso que el Gobierno adopte enérgicas resoluciones para conjurar la grave crisis y evitar mayores males.

Una esperanza es el ferrocarril de Burgos a Logroño, que aparte de proporcionar trabajo a numerosos braceros, reportará grandes beneficios a una extensa comarca, en la que existen pueblos tan importantes como Santo Domingo de la Calzada, Nájera y Belorado.

Hay un gran entusiasmo para asistir a la asamblea magna que se celebrará en breve en Santo Domingo para pedir la construcción de aquel ferrocarril.

De esta asamblea fué preliminar la que se celebró en Belorado hace pocos días. En ella se pusieron de relieve la necesidad de ese ferrocarril y las grandes ventajas que reportará.

Acción obrera.

ORENSE, 21.—Reunidos el Comité administrativo de este Centro de Sociedades obreras, juntas directivas del mismo y Comité provincial de la Federación, al objeto de estudiar la forma de remediar la actual crisis de trabajo por que atraviesa la clase obrera (con tendencia a aumentarse más), así como a evitar el encarecimiento de los artículos de primera necesidad, se tomaron los siguientes acuerdos:

Celebrar un mitin y una manifestación el próximo domingo, día 23, para reclamar de las autoridades locales y provinciales la apertura de trabajos y medidas para el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Caso de que los anteriores actos no den el resultado apetecido, celebrar un mitin provincial, con el objeto que se acordará y en fecha próxima.

Que las Sociedades estudien el medio de que los obreros trabajando contribuyan con cantidades, quincenalmente, para socorrer a los compañeros parados más necesitados.

Poner en conocimiento de todas las Sociedades obreras de Galicia estos acuerdos, así como hacer un estudio para realizar algún acto de carácter regional.—Corresponsal.

Conflicto agravado.

CÁDIZ, 21.—El alcalde, ante la alarmante crisis obrera, ha citado a la Junta directiva del «Concierto Salinero» para que, teniendo en cuenta la importancia del conflicto, tome acuerdos encaminados a conjurar la crisis, agravada por el despido de centenares de obreros del arsenal de la Carraca.—C.

Lo que dice Urzáiz.

El ministro de Hacienda dijo hoy que le había visitado una Comisión de la Azucarera, presidida por el Sr. Sánchez de Toza. Le pidió esta Comisión que adoptara las disposiciones necesarias con objeto de que termine el estado de incertidumbre que en la opinión existe.

Manifestó el Sr. Urzáiz que este asunto es muy complejo, que entran en él varios factores, los cuales tenían que ser resueltos previamente.

A este propósito se extendió en consideraciones, explicando el desarrollo de este asunto y el concierto de 1914, que al ser registrado en la Gaceta tuvo 19 millones de pérdida para el Tesoro.

Un periodista le preguntó si llevaría al Consejo de ministros las peticiones que se relacionan con la exportación e importación del azúcar, manifestando que eso se resolverá en su día, de acuerdo con el director general de Aduanas.

Después habló el ministro de las conclusiones elevadas a él por la Junta de representantes de organismos de Barcelona, que se reunió para tratar de las subsistencias, manifestando que algunas de ellas están satisfechas en sus disposiciones, que tienden al mismo fin.

En relación con la importación de carnes congeladas, dijo que no podía resolverse por estar tramitación. (Según nuestras noticias, a esta petición se opone los políticos gallegos, defendiendo los intereses regionales, con perjuicio de los nacionales y del mismo pueblo gallego).

Por lo que se refiere al bacalao, reconoció que es, efectivamente, artículo de primera necesidad; pero dió a entender que no estaba dispuesto a rebajar los derechos de introducción.

Por último, dijo que no había surtido el proyecto sobre las Clases pasivas, presentado al Parlamento por el Sr. Bugallal.

Ayer, al recoger los datos facilitados por el Sr. Urzáiz, dijimos que se referían a la exportación hasta el 18 de octubre último, cuando, en realidad, significan lo exportado desde la fecha en que dió el ministro sus disposiciones, hasta el 18 del actual.

Sabíamos el error sufrido.

RETRATOS de Jaurés y Tolstoy

Admirablemente editados, se venden en la Administración de EL SOCIALISTA retratos de estos dos inmortales apóstoles de la paz, al precio de 60 céntimos. A los que pidan de diez ejemplares en adelante se les hará el descuento del 15 por 100 y se les enviará franco de porte.

LA GUERRA

En Occidente

Continúa en Bélgica el duelo de artillería, aunque menos activo que en días anteriores.

En el Artois, el sur de Fricoint, los alemanes han hecho estallar una mina cerca del reduto de Hohenzollern, causando algunos daños en las líneas inglesas.

En la Picardía ha habido algunos encuentros de patrullas en la región de Puisseleine, y la artillería francesa bombardeó los edificios ocupados por los alemanes, cerca de la estación ferroviaria de Chavines, causando en ellos un incendio seguido de estallidos.

Al norte del Aisne las baterías francesas han dispersado a una columna alemana, que marchaba por la carretera de Corbeny, y han causado grandes daños en las trincheras cercanas a la granja de Cholera.

En la Champaña también han dispersado los cañones franceses a un convoy de avituallamiento en la carretera de Ville-sur-Tourbe a Vouziers.

En el resto del frente, acciones intermitentes de artillería.

Un avión inglés ha sido derribado por otro alemán, en Bélgica, cerca de Tourcoing.

Y un avión alemán se vió obligado a aterrizar cerca de Luneville, y sus tripulantes fueron hechos prisioneros por los franceses.

En Austria.

El último parte de Roma comunica que los italianos han rechazado varios ataques de los austriacos contra las alturas de Santa Maria y de Oslavia, en el frente del Isonzo, y que se han librado algunos duelos de artillería en los valles de Chiesia y de Sugana, en el frente del Trentino.

El parte de Viena dice, a su vez, que los austriacos han rechazado varios ataques de los italianos, al norte de la cabeza de puente de Tolmino.

En Rusia.

El cuartel general ruso señala una mayor actividad en la Carpatia.

Los aviadores alemanes realizan frecuentes vuelos en los sectores de Riga y de Dwinsk, y sobre esta última plaza han arrojado algunas bombas. Algunas veces han intentado aterrizar a orillas del Dwina, pero se lo ha impedido el fuego de las baterías rusas.

La infantería alemana, con la cooperación de la artillería, ha realizado dos ataques en la región de Tennenfeld, siendo rechazada en ambos.

En la Lituania reina calma completa. Respecto a las operaciones desde el Pripiet a la frontera de Rumania, el parte de Petrogrado guarda absoluto silencio.

El de Viena dice que se ha iniciado una nueva batalla en la Bukovina, al este de Czernowitz, atacando los rusos en numerosas y densas columnas, no obstante lo cual han fracasado sus esfuerzos. Y el correspondiente de la Gaceta de Francfort comunica que los combates en la Bukovina alcanzan una gran violencia y que el último ataque ruso ha sido vigorosísimo.

El consumo de municiones—añade—es enorme y la artillería rusa ha barrido las posiciones y las líneas de retaguardia de las fuerzas austriacas para coger a éstas entre dos fuegos y obligarlas a rendirse.

En los Balkanos.

Los partes oficiales no dicen nada nuevo respecto a las operaciones en la península balcánica.

Desde Salónica comunican al Echo de París que según informes de fugitivos serbios, procedentes de Monastir, en esta ciudad no han quedado más que 30.000 germanobúlgaros, y que el estado de los caminos en esa región es pésimo, a causa de la nieve, que hace la circulación casi imposible, por lo cual no es de esperar que Salónica sea atacada por ese lado.

Una importante escuadrilla francesa bombardeó el lunes último algunas posiciones del enemigo en las inmediaciones de Guovgnelli, causando destrozos de consideración y gran número de muertos y heridos.

La misma escuadrilla lanzó bombas sobre Petrich, cuyas defensas quedaron inutilizadas.

Los aeroplanos regresaron a su punto de partida sin sufrir ningún daño.

También desde Salónica comunican al Daily Mail que los búlgaros han retirado parte de sus tropas de la frontera a consecuencia de las dificultades con que tropiezan para el aprovisionamiento.

Igualmente han abandonado la frontera algunos destacamentos de caballería alemana y austriaca.

Según los periódicos de Atenas, se calcula que habrá unos 168.000 búlgaros en el sector de Doiran, y los alemanes se han concentrado, con bastante artillería pesada, en Kuprulu, sobre el Vardar.

Los montenegrinos

rechazan la paz.

Un comunicado del Consulado general de Montenegro en París dice que M. Minchekovich, presidente del Consejo montenegrino, que llegó ayer a Brindisi acompañando a la reina Milena y a las princesas reales, que se dirigen a Francia, ha telegrafiado al encargado de Negocios de Montenegro en París que el rey y el Gobierno rechazaron enérgicamente todas

las condiciones austriacas, y que Montenegro continúa la lucha a ultranza.

El rey Nicolás queda entre sus tropas, con sus dos hijos, para organizar su última resistencia y facilitar, en caso necesario, la retirada de su ejército con la ayuda de los aliados.

El Sr. Minchekovich espera hoy en Brindisi al Cuerpo diplomático, con el que se dirigirá a Lyon.

Y un despacho de San Juan de Medua dice que las negociaciones de paz entre Austria y Montenegro fueron interrumpidas a consecuencia de la rebelión del ejército y de las poblaciones de Montenegro, que se negaban a entregar las armas. Además, el general Martinovich, jefe del partido antiaustriaco, amenazó con provocar la insurrección general y logró inducir al rey Nicolás a rechazar las condiciones de paz austriacas.

Estos informes vienen a aclarar el misterio que envolvía la capitulación de Montenegro, confirmando la sospecha de que a ella contribuyó más la política que las armas.

La rápida evacuación, ante un ataque que no duró tres días, del monte Lovcen, fortaleza formidable que los austriacos no habían podido expugnar durante año y medio, era inexplicable para los críticos militares.

Parece que son los diplomáticos los que pueden explicar el hecho.

En la corte de Montenegro dos elementos ejercían su influencia: el elemento de tendencias alemanas, representado por el príncipe heredero, Danilo, esposo de la princesa Jitta de Mecklenburgo Strelitz y prima del kaiser, y el elemento ruso, que se apoyaba en viejas amistades.

Y no hace mucho que los corresponsales de guerra del Lokal Anzeiger, de Berlín, decía a su periódico desde el frente balcánico: «De los tres hijos del rey de Montenegro, dos están ausentes, y el tercero se opone a la continuación de las hostilidades.» Otro corresponsal de guerra, que escribe en la Neue Freie Presse, de Viena, telegrafió: «He hablado con un austriaco que era prisionero de los montenegrinos y ha sido libertado por éstos días antes de la ofensiva. Me ha contado que el rey Nikita es contrario a la guerra, así como los príncipes Danilo y Pedro, que pasan por ser amigos y admiradores de Alemania.»

La toma de Lovcen ha debido ser, pues, un éxito diplomático; pero el rey y los príncipes montenegrinos no habían contado con el pueblo.

Noticias varias.

De Salónica dicen que el presidente Radoslavoff ha dado lectura en el Consejo de ministros búlgaro de una nota del Gobierno alemán, que concede a Bulgaria toda la parte de la Macedonia anteriormente ocupada por los serbios, comprendidos Doiran, Monastir y Guovgnelli.

—La Gaceta de Francfort dice que Brattiano, jefe del Gobierno de Rumania, ha declarado, después de la evacuación de los Dardanelos, que su nación no podrá todavía intervenir, y que espera el resultado de la ofensiva de la primavera.

—Telegrafian de Amsterdam que un submarino inglés amarraron cerca de la isla de Schiermannikoog. La tripulación fué salvada por un bote salvavidas holandés y un torpedero inglés.

—El Gobierno de Servia ha desembarcado en la isla de Corfu.

Cosas de España

Los caciques de Talavera.

La Casa del Pueblo de Talavera de la Reina ha publicado una hoja con el objeto de denunciar al pueblo los hechos que se van a continuación. Pero el alcalde, hombre de pocos alcances, como puede verse también, prohibió la circulación de dicha hoja, pensando que con esa prohibición lograba que nadie la leyese en Talavera.

Pero como EL SOCIALISTA no depende de ese alcalde y se lee en Talavera—y mucho más este número—, reproducimos en sus columnas la hoja prohibida por el alcalde aqúel, con lo cual logramos que la conozcan, no sólo los talaveranos, sino los lectores de toda España, y hasta el ministro de la Gobernación, que hallará en ella, seguramente, motivos para hacer alguna gestión cerca de varios concejales y del alcalde de Talavera.

Dice así la hoja:

«Con motivo de haber presentado al Ayuntamiento una proposición las Sociedades obreras de la Casa del Pueblo de esta ciudad y gran número de vecinos, pidiendo sean activados los proyectos de alcantarillado y Plaza de Mercado, asuntos de cuya paralización no podemos saber quién tiene culpa, entre otras cosas se pedía que las sesiones del Ayuntamiento se celebrasen por la noche. Las dos bases primeras fueron aceptadas por unanimidad, pero la última puso fuera de sí a la mayoría de los concejales, siendo empeño de algunos que las sesiones continúen por el día; la discusión que los de la minoría sostuvieron en favor de tan justa reclamación dió lugar a que un concejal de la mayoría pronunciara frases que más bien parecían de baratero o chulo de plazuela que del cargo que en la actualidad desempeña. ¿Y sabéis, tala-

veranos, por qué ciertos concejales no quieren que las sesiones sean por la noche? En primer lugar, porque de día el público, por sus ocupaciones, no puede asistir a las sesiones, y así pueden aprobar y discutir a espaldas del pueblo los asuntos que les viene en gana. En segundo lugar, alguno de esos señores, o lo que sean, no quieren las sesiones de noche porque tienen que tirar de la oreja a Jorge.

Pero tienen razón para hacer lo que hacen, que para eso compraron los votos a una manada de corderillos; esto sucede a los pueblos que venden su conciencia; por eso dice el adagio: «Cada pueblo tiene los gobernantes que se merece.»

Nosotros, al publicar esta hoja, no nos guía otro fin que entrar al pueblo, y más particularmente a los que votaron la candidatura del concejal enfurecido, advirtiéndole a éste deje los desplantes para otro sitio y guarde más compostura cuando esté en los escaños rojos, sujetando los nervios para contrarrestar con argumentos y no con gritos las discusiones de sus compañeros.

La Casa del Pueblo le está muy agradecida a este señor, pues al presentarse para candidato, con carácter republicano, le apoyó y triunfó; luego, en su segunda presentación, traicionando a la Casa del Pueblo, se presentó como independiente, obteniendo el triunfo por unas p... Por tanto, con este político republicano independiente traidorista y quien sabe cuántas cosas más, hemos de vivir alerta y tener presente sus gestiones en el Municipio. — La Casa del Pueblo.»

Se acaba el carbón

Disposición importante.

Esta mañana manifestó el ministro de Fomento que prepara un decreto, de acuerdo con los ministros a que afecta, exceptuando del servicio militar activo a los obreros picadores, empleados en las minas de hulla, y suspendiendo también, con el mismo carácter provisional, y sólo para los mismos trabajadores, las prohibiciones que la legislación señala de trabajar en el arranque del carbón a los menores de diez y ocho años.

Como se ve, la disposición anunciada por el Sr. Salvador entraña gran importancia, y es consecuencia de la escasez de carbón. A la primera parte, no tenemos nada que oponer; a la segunda, sí, pues que destruye, aunque sólo sea temporalmente, medidas de protección y previsión social, cuya observancia debemos exigir en todo momento y el Estado no debe olvidar.

La situación no puede ser tan crítica que haga necesaria la citada suspensión, que parece ir hecha para favorecer la explotación de las Empresas.

La cuestión del pan

Ayer fué denunciado el dñeño del puesto de la calle de Valencia, número 6, porque a un panecillo que compró allí una mujer le faltaban 20 gramos.

El de la plaza de Lavapiés, número 3, también fué denunciado porque un panecillo que debía tener 200 gramos pesaba solamente 150.

Otra denuncia se le impuso al puesto de la calle de Preciados, número 32, porque tenía 40 gramos de menos un pan de 500.

La tahona establecida en la calle de las Descalzas, número 4, fué denunciada por faltarle a una libreta 60 gramos.

En el puesto de la calle de Bordadores, número 3, adquirió una mujer otra libreta con 25 gramos de menos. Se denunció al dueño.

Los juicios celebrados ayer fueron cinco:

Dos contra el panadero de la calle de Valencia, número 6, al que se le impuso por cada uno 30 pesetas, costas y abono del pan decomisado.

Otros dos contra el del puesto de la plaza de Lavapiés, número 3, que salió condenado con la misma cantidad que el anterior.

Y el otro correspondió al dueño del puesto sito en la calle de Lavapiés número 44, a quien se le hizo pagar 30 pesetas de multa, costas e indemnización del pan.

Las rentas del obrero

Varios accidentes en Madrid.

En el puente de Toledo fué cogido entre dos carros Pablo Díaz Rodríguez, conductor de uno de ellos.

Curado en la Casa de Socorro suenrsal de La Ladría de la fractura de cinco costillas del lado izquierdo y otras lesiones de bastante importancia se le trasladó en grave estado al Hospital provincial.

El otro carrero, Alfonso Muñoz Solana, quedó detenido.

—En una fábrica de la calle del General Ricardos sufrió la fractura del brazo

izquierdo y heridas en el mismo el obrero Luis Martín Yagüe, de cuarenta y tres años.

Ingresó en el Hospital provincial.

Obreros sepultados.

CÓRDOBA, 20. — Francisco González León y Manuel Galindo González, obreros que trabajaban en la mina del cerro Mariano, al descender por las escalas a las galerías de trabajo pusieron un pie en falso y se vinieron a tierra desde una gran altura.

Francisco quedó muerto y malherido Manuel.—C.

ALMERÍA, 20.—Comunican de Cuevas que, realizando una tubería en el sitio denominado «El Cañón» hubo un desprendimiento de tierras, quedando sepultado uno de los obreros.

El infeliz, llamado Vicente Martos Iniesta, de cuarenta años, resultó muerto por asfixia.

Deja viuda y varios hijos.—C.

VALENCIA, 20.—Extrayendo arena en el catuce del Turia el obrero Antonio Norte, de cincuenta años, fué sepultado por un desprendimiento.

Sus compañeros lograron extraerle con vida, pero falleció poco después.—C.

Guardafreño destruido.

BILBAO, 20.—En la vía minera del ferrocarril que pasa por la parte superior del cuartel Reina Victoria, el guardafreño Bonifacio García Villameriel, de veintiocho años de edad, natural de Monzón (Huesca), casado, y con dos hijos, el mayor de dos años y el menor de uno, tuvo la mala suerte de caer por entre los topes de dos vagones de un tren minero, que iba con destino a Olaycaga, siendo horriblemente destruido.

Los empleados de ruta no se dieron cuenta de la desgracia, y los de otro tren, que poco después marchaba en sentido inverso, vieron el cadáver sobre la vía y echaron los frenos con toda la violencia posible, pero no pudieron evitar que siete vagones pasaran también sobre aquél.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso y ordenó el traslado del cadáver. Corresponsal.

Diez ahogados.

ALMERÍA, 21.—Durante el temporal de los últimos días naufragó un laúd pequeño denominado El Canto, de la matrícula de Almería, a 19 millas de este puerto.

La tripulación, compuesta por el patrón, Martín Fernández, y nueve marineros, pereció ahogada.—C.

LA POLITICA

Una Comisión de la Confederación patronal conferenció con el subsecretario de Gobernación, solicitando la reforma de los procedimientos para la elección de jurados de Tribunales industriales, mientras se llega a la reforma de la ley.

El señor subsecretario ofreció poner en conocimiento del Sr. Alba los deseos de los comisionados.

Tenga cuidado el Sr. Alba con lo que hace en este asunto, porque lo que la Confederación pretende es desvirtuar el espíritu de dicha ley.

—El ministro de la Gobernación, contestando a la denuncia de un periódico sobre irregularidades electorales, manifestó que carecían de fundamento y que estas denuncias debían ser hechas citando los casos concretos.

—La Junta de derechos pasivos del Magisterio se ha reunido, resolviendo varios expedientes de trámite.

—El Consejo de Instrucción pública ha acordado solicitar se conceda la cruz de Alfonso XII al escritor D. Mariano de Cavia y al cacique Sr. Rodríguez de la Borbolla.

Movimiento social

Unión General de Trabajadores

Circular.

El Comité nacional de esta entidad ha dirigido a todas sus Secciones la siguiente circular:

«ESTIMADOS COMPAÑEROS: Ya hace once meses que la Sección de hiladores de Crevillente mantiene lucha titánica con los soberbios fabricantes de esteras. Pensad.

Ya dijimos que la huelga se produjo por la triquiñuela que los patronos empleaban, mediante la cual resultaba mercedado el miserable jornal que ganaban aquellos obreros en una treinta y tres por ciento.

Las épocas de más trabajo en esta industria son de marzo a junio y de septiembre a diciembre.

Los patronos creyeron vencer a nuestros compañeros transcurrida la primera época del pasado año; pero como la Unión General mantuvo a los huelguistas con un socorro semanal de nueve pesetas éstos pudieron resistir en buenas condiciones todo el año de 1915, con lo que los fabricantes vieron fracasados sus deseos de matar la organización, que es la que pretendían.

Las pérdidas patronales deben ser enormes, porque en todo el año pasado no se ha hecho ninguna producción, a pesar de lo cual se resisten, fiados en la esperanza de derrotar a los obreros y resarcirse con creces de lo que han dejado de ganar.

Los huelguistas han puesto de su parte cuantos medios dignos han tenido a su alcance para terminar la huelga, estre-

llándose siempre con la terquedad, rayana en la imbecilidad, de tan desalmados patronos.

En vista de esto los obreros se han prometido a sí mismos morir o emigrar antes que entregarse a unos fabricantes que ni estiman su industria ni tienen corazón de hombres.

La entereza de los huelguistas se ha puesto nuevamente de manifiesto, porque en los once meses de lucha ni uno solo ha desertado de su puesto de honor ni ha sentido vacilaciones ante las acometidas del hambre.

En la huelga que mantuvieron en 1905 estuvieron nueve meses alimentándose con doscientos gramos de pan de cebada, sin que en tan largo tiempo y en tal situación hubiera un solo traidor.

A los trabajadores que así se conducen y que dan tan alto ejemplo de dignidad obrera es necesario ayudarles en la lucha, y el Comité recomienda a las Secciones envíen cuantos recursos puedan. No dejemos que mueran de hambre estos valientes.

Los fondos deben remitirse a José Serma, Centro obrero, Crevillente (Alicante). Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité nacional, VICENTE BARRIO, secretario; FRANCISCO L. CABALLERO, vicepresidente.»

Reproducimos la circular en nuestro deseo de contribuir con su divulgación a que pueda ser más atendido por todos el llamamiento que se hace a la solidaridad.

Una Sociedad mas.

En la última sesión celebrada por el Comité nacional de este organismo se acordó admitir en la Unión General a la Sociedad de agricultores de Talavera de la Reina «La Unión Campesina», que cuenta con 505 afiliados.

Este refuerzo que recibe la Unión demuestra de un modo evidente las simpatías con que cuenta entre el proletariado.

Reclamaciones y huelgas

Madrid.—El jefe de la Fábrica de tabacos, D. Francisco Carmona, publica un comunicado en el que pretende rebatir los cargos que le hicieron las trabajadoras cigarreras.

La respuesta del Sr. Carmona ha irritado a las cigarreras, quienes se manifiestan en cuantos cargos hicieron en la Fábrica de tabacos y están dispuestas a mantener sus derechos a todo trance.

Castellón.—Los cargadores del puerto del Grao han acordado seguir la huelga, negándose a aceptar las nuevas bases que les presentó la Comisión de consignatarios y confeccionadores.

Almería.—Continúa sin resolverse el conflicto ferroviario de la Compañía del Sur.

La circulación de trenes sigue haciéndose con irregularidad extraordinaria.

El Gobierno nada hace para obligar a la Empresa a que normalice el servicio, cosa que se hubiera conseguido con sólo dar satisfacción a las justas y muy modestas aspiraciones del personal de máquinas en huelga.

La Compañía hubiera tenido que atender la reclamación de los maquinistas si el Gobierno, cumpliendo con su deber, hubiera obligado a la Empresa a normalizar el servicio.

Recientemente se han practicado gestiones cerca de la Compañía para procurar solución. Nada se ha conseguido porque la parte únicamente responsable de lo ocurrido, la Compañía, pretende dejar en la calle a todo maquinistas, y el resto del personal no pasa por la enorme injusticia que se pretende cometer.

Es de suponer que el Gobierno no se constituya en colaborador de esa brutalidad.

Tarrasa.—Los obreros del arte-fabril han pedido aumento de 40 por 100 sobre el importe del jornal actual, y han fijado a los patronos para contestar un plazo que termina el sábado.

En el mitin celebrado por los obreros metalúrgicos han acordado continuar la huelga.

Triunfos obreros

El gobernador de Barcelona comunica que la huelga de fundidores de hierro de Sabadell ha quedado solucionada, aceptando los obreros el aumento de un real en los jornales.

En la Casa del Pueblo

Carpinteros de taller.

La Sociedad de obreros carpinteros de taller celebrará junta general, continuación de la anterior, los días 21 y 28 de enero, a las ocho y media de la noche, y ordinaria semestral el día 30 del presente, a las nueve de la mañana, en el salón de actos de su domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

Conferencia de Núñez de Arenas.

Mañana sábado, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, el compañero Manuel Núñez de Arenas, presidente de la Escuela Nueva, dará una conferencia, cuarta de la serie que sobre «La Internacional y la guerra» ha organizado dicha entidad. La entrada será pública.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Escuela Nueva, conferencia; a las nueve de la noche, Constructores de camas.

En el salón pequeño: A las cinco de la tarde, Empedreadores; a las nueve de la noche, Litógrafos.

¡Obrero! EL SOCIALISTA es el diario defensor de los intereses de tu clase. Léelo y procura que le lean todos tus camaradas.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso. - Calidad excelente. - Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAFINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (sábado).

Table with 2 columns: Dish description and Price. Includes 'A las doce', 'A las seis', 'Idem a la sevillana', 'Ternera a la bordalesa'.

CARRONERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID

Travesía de San Mateo, 6.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramientos de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TECNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas. Individual, 1,15 pesetas.

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empennachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empennachados.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.

Amplificaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglesias, Quedo, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Pascual Perazagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Guaco, Varela, Gasco, Sánchez, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Añiza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

TRAJES AZULES ÚTILES PARA MECÁNICOS

Grandes existencias, Farmacia, número 3. - MADRID

Cooperativa Socialista Vizeína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpar-gotes y batería de cocina.

San Francisco, 9. Urzurrutia, 88. Alameda San Mamés, 12. - VIZCAYA

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de

Marx, Owen, Engels, Bebel, Becker, Saint-Simon, Liebknecht. Colección completa, 80 céntimos.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL

En hijitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda.

Acción Socialista. Revista semanal ilustrada. Economía. - Sociología. - Religión. - Literatura. - Folletín encuadernable. Precio: 10 céntimos.

Almanaque socialista para 1916.



Los encargos, a la Administración de EL SOCIALISTA, Por, 15. Los pagos anticipados.

Acaba de ponerse a la venta con un contenido variadísimo. Entre otras cosas publica: un hermoso cuento del gran literato y socialista francés Anatole France, un admirable trabajo de Havaut sobre técnica profesional, de elevado espíritu pedagógico; los latitudes en España; la guerra europea, con curiosas estadísticas acerca de su coste, y referencias a la actitud de los socialistas; una reseña de la prensa socialista; legislación social, con un índice de Leyes reales decretos, etc., publicados en 1915 hasta fin de octubre, una reseña de la bibliografía económica-social; poesías escogidas de nuestros clásicos y de poetas modernos nacionales y extranjeros; pensamientos de los más famosos escritores socialistas; datos interesantes referentes a España sobre demografía, carestía de la vida, presupuestos del Estado, gastos de la campaña de Marruecos, la emigración, la propiedad, la riqueza y la pobreza del suelo español, etc., etc.

Un volumen de sesenta y cuatro páginas QUINOR CÉNTIMOS. En los pedidos mayores de DIEZ ejemplares se hacen descuentos.

COLECCIONES DE EL SOCIALISTA Diario

Sólida y esmeradamente encuadernadas se venden.

Tomo del año 1913: 20 ptas. Tomo del año 1914: 25 ptas.

Se envían francos de porte.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

Leed EL SOCIALISTA

Biografías y semblanzas.

Table with 2 columns: Name and Price. Includes R. Jahn, L. Alas, Buglia, Besteiro, Bernis, Aquino, Fidal.

ESTUDIOS HISTÓRICOS

Table with 2 columns: Title and Price. Includes Dambou, Los orígenes del Socialismo moderno, Dhan, Carrero, Mora, Marx, Simarro.

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA ACCIÓN SOCIALISTA

Economía. - Sociología. - Religión. Literatura. - Folletín encuadernable. Precio: 10 céntimos.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

(Literatura - Teoría - Crítica - Táctica.)

Table with 2 columns: Title and Price. Lists various books like 'La guerra y la patria', 'El ideal socialista', 'La teoría y la acción en Marx', etc.

Folletín de EL SOCIALISTA

DEL CAUTIVERIO

POR M. BIGES APARICIO

A. D. Alfredo Calderón. MAESTRO:

A usted, que tanto admiro por su virtud y saber, dedico este libro de maldades e infamias.

PROLOGO

Pensaba escribir este libro dentro de algunos años, cuando las escenas trágicas que en él describo perdiesen la dureza angustiosa de sus contornos, mostrándose espumadas y revestidas con la poesía melancólica de los recuerdos lejanos; pero en los momentos de mayor calma y de inconsciencia mayor me siento asaltado de súbitos estremecimientos, como si pasasen oscureciendo mi espíritu finémbres sombras malditas de olvidados seres, que me turban la paz relativa de estos días serenos.

Del cautiverio

-Esta es su habitación- me dijo el comandante militar de Artemisa con acento irónico.

Di un paso y entré en el provisional calabozo, que era un horrible cuartucho, situado en el corral de una casa de comidas, o de una fonda, como enfáticamente llaman en Cuba a tales figones.

Antes de reducirme a prisión habían ordenado indudablemente que se me habilitase alojamiento fuera de la cárcel, porque a la puerta del cuarto había un montón de objetos inservibles: viejos baúles, mesas desvencijadas, mutilada cacharrería. El piso terroso de la habitación aun conservaba las huellas del reciente pasar y repasar de fuertes escobas, y del techo pendían los grises encajes fabricados por las pacientes arañas en los meses, o tal vez años, que la mansión estuvo inhabitada.

Contemplando estaba todavía el angosto recinto que me habían dado de forzoso alojamiento, cuando escuché fuera el rítmico taconeo de tropa en marcha y luego la voz sonora del que la mandaba: ¡alto!, y en seguida un ¡alf vibrante que puso término al acompasado marchar.

Movido de curiosidad, acerquéme a la puerta. Formados a poca distancia había ocho soldados y un cabo. El comandante militar se retiró a un lado con el jefe de

la fuerza y por lo significativo y vivaz de los gestos comprendí que comunicaba órdenes a su subordinado, el cual inclinaba a intervalos la cabeza con ese complaciente asentimiento, común a todo subalterno cuando habla con un superior.

El cabo saludó al comandante, dió dos pasos hacia atrás y numeró la guardia. Seguido del primer soldado llegó a la puerta, y en voz muy queda, para que yo no le oyese, transmitió al centinela las órdenes recibidas. Por las miradas resecas, llenas de curiosidad e inquietud, que soldado y cabo alternativamente me dirigían sospeché que de algo grave se trataba.

Establecida la guardia, los soldados se dirigieron ordenadamente a otro cuarto que a poca distancia del mío había, y el comandante también se alejó, después de recomendar en alta voz que se me vigilase con cuidado.

En la habitación no habían dejado nada que me ayudase a descansar. Ni cama, ni mesa, ni silla. Aunque rendido de fatiga, tuve que pasar largo rato por el humido recinto, sin ocurrirme pensar en la situación tan desventurada en que había caído.

En presencia de irreparables desdichas, mi alma, melancólica siempre, se ha sumergido en vagas somnolencias. Marchaba por el cuarto, abstraído, automático, sin coordinar ideas. La mirada, errante, se deslizaba fría sobre las viejas paredes sucias, descendía hasta los agujeros que a ras del piso habían abierto las ratas, o se posaba, indiferente, en el ruinoso techo, fabricado con paños carbonizados y resacas hojas de palmera, a través de las cuales se descubría el puro cielo azul. Si alguna vez contenía el monótono pa-

sear, sólo me asaltaban pensamientos triviales, interrumpidos por involuntarios temblores, secretos barruntos de futuras desgracias.

El cabo entró, seguido de un soldado: -Si algo necesita usted, éste podrá servirle.

Eran las tres de la tarde y no había comido desde la noche precedente; pero mi cuerpo sólo experimentaba la necesidad del descanso.

Cada soldado tenía su hamaca. Como era necesario que hubiese un centinela constante, diéronme la que sobraba. Era una hamaca rota, manchada con el rojo barro de los campos cubanos; quizá entre aquellas manchas habría alguna de sangre generosa. Até las cuerdas a unos grandes clavos embudidos en las paredes, y echéme rendido en aquel móvil lecho de los trópicos.

La hamaca predispose al ensueño con su cadencioso balanceo, que sumergió los sentidos en plácido sopor. Suaves sensaciones, como caricias de invisibles dedos, resbalan por la epidermis y se pierden en las intimidades del ser; las ideas parecen larvas, tienen confusión de reminiscencias, y las imágenes flotan sin precisos contornos, como aéreas brumas crepusculares que se mecen informes. Todo es vago, sutil y risueñamente caprichoso en ese estado de feliz inconsciencia.

No sé cuánto tiempo permanecí en aquella abstracción beatífica. Al recobrar el uso de todas las facultades noté que el calabozo se había aclarado. El sol amigo me enviaba a través del ruinoso techo sus rubios haces, que se quebraban en las transparentes telarañas, coronándolas de nimbos luminosos. Aunque apasionado de la libertad, sen-

ta recordaba complacencia en aquella quietud de cautiverio. Allí podría leer, y los libros prestarían discreto esparcimiento a mi espíritu meditativo, que ama los inefables fantasmas que moran entre las hojas impresas. La vida nómade de campaña produciame, en cambio, hastío inportable. Ni la fortuna de los otros ni inspiraba envidia, ni los estímulos de hiel crucés y empleos podían mover mi ambición. Odió la guerra y he sido un militar detestable. Nunca he podido reportar al jeraera ignaro que me comunicaba órdenes arbitrarias, y la ordenanza escrita con la punta de una bayoneta tendida en sangre humana me ha parecido siempre un código feroz que reduce el alma a eterna servidumbre.

He sido mal soldado porque he sentido honda y larga lástima al pensar en las florecientes vidas inútilmente sacrificadas por defender unos derechos que aun no he concebido. ¡Y en el poco tiempo que estaba en la Antilla a cuanta trágica escena no había asistido! Si el Jefe conservase la virtud benigna que los antiguos le atribuían, todo su caudal sería suficiente para lavar de mi memoria el doloroso recuerdo que del Mariel guardo piadosamente. ¿Cómo no aborrecer la causa de tantos males?

Fué en Mariel donde visité la mansión de los reconcentrados. Al lado de una playa sucia, de aguas lívidas e inmoviles, que exhalaban mismas hemicidas, estaban los sórdidos barracones de fostadas palmeras. Reinaba silencio de cementerio; ni una voz, ni un gemido. El mar dormía hipnotizado bajo los inmensos haces igneos que el sol de mediodía le